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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

“Reducen el presupuesto a la UAEM” 
La incertidumbre financiera al interior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no termina, y el día de 
ayer, el rector Fernando Bilbao Marcos reconoció que el presupuesto federal para el 2011 contempla una reducción a todas 
las instituciones de educación superior en el país, ya que el Presupuesto de Egresos sólo contempla 2 mil 930 millones de 
pesos, de los 6 mil 500 millones que se estaban demandando. Esto quedó de manifiesto durante la reunión de trabajo 
sostenida con más de 60 rectores y directores de instituciones de educación superior mexicanas, quienes integran el 
Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). Ahí se reconoció que el Consejo se ha convertido en un 
órgano permanente de consulta y decisión sobre las principales políticas y directrices en educación superior, en particular, 
los temas relacionados con el presupuesto para el 2011. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 
“Luchará la UAEM por más recursos” 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Fernando Bilbao, aseguró que continuará gestionando mejores 
recursos para la institución. Lo anterior fue informado por el rector durante la XXXV reunión ordinaria del organismo, 
realizada en la Universidad Autónoma del Estado de México. Fernando Bilbao Marcos, rector de la UAEM, asistió a esta 
reunión en la que dijo, hubo una sensación de incertidumbre pues la propuesta de la Cámara de Diputados para el 
Presupuesto de Egresos 2011 contempla un incremento de 2 mil 930 millones de pesos para las instituciones de educación 
superior; cifra menor a los 6 mil 500 millones solicitados por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES). En esta reunión, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), presentó un informe del presupuesto para la educación superior en 2011. 
Diario de Morelos, p.11, (Redacción). 
 
“Acuden a la SSP alumnos de la UAEM” 
Teniendo como firme determinación, el fortalecer la participación social y reforzar la coordinación y relación con la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Secretaría de Seguridad Pública estatal recibió a los estudiantes 
del primer semestre de la primera generación de la licenciatura de Seguridad Ciudadana, impulsada por la máxima casa de 
estudios de la entidad. De esa forma, reunidos en las instalaciones de Torre Morelos, 45 jóvenes estudiantes de la 
licenciatura en Seguridad Ciudadana, coordinada por la Facultad de Psicología, conocieron la estructura y operación de la 
dependencia estatal. De manera puntual se les dio a conocer la importancia de la participación ciudadana como enlace 
fundamental para la labor y establecimiento de las acciones específicas en materia de seguridad. Por parte de los 
estudiantes surgió la inquietud de conocer los alcances de la creación de la Policía Única en el país, por lo que se les detalló 
que el estado de Morelos, a partir del presente año, ha impulsado una estrategia de regionalización que busca la 
coordinación operativa, la homologación de protocolos de operación y, con ello, eficientar las actividades de prevención y de 
la función policial. 
El Sol de Cuernavaca, p.6, (José Luis Rojas). 
 
“Repudian estudiantes la violencia en Foro Modelo” 
Estudiantes de secundaria, preparatoria y universidad, se pronunciaron por el respeto a los derechos humanos y una 
educación libre y de calidad, así como repudiaron la violencia que amenaza principalmente al sector de adolescentes y 
jóvenes, por lo que pidieron al gobierno fortalecer la enseñanza como la herramienta más eficaz para combatir la 
descomposición social. Al dar inicio el Foro Modelo de Naciones Unidas del Estado de Morelos (MORMUN) 2010, en el que 
participan más de mil jóvenes, en la comunidad de Oaxtepec, éstos delinearon algunas acciones relacionados con el 
desarrollo social, económico, medio ambiente, seguridad y justicia, derechos humanos, filosofía y política internacional. 
El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11512:repudian-estudiantes-la-
violencia-en-foro-modelo&catid=42:local&Itemid=63 
 
“El IEBEM espera la jubilación de al menos 150 maestros antes de diciembre” 
El director de Educación Elemental del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), Bernardino Pliego y 
Pliego, informó que ya han comenzado las jubilaciones de maestros, sobre todo de primarias. El área de Recursos 
Humanos estimó que en estos tres meses se habrán de jubilar 150 docentes, por lo que buscarán estrategias para evitar 
que los alumnos se queden sin maestro y sin clases. El funcionario recordó que, conforme a la norma interna, los mentores 
tienen derecho de ausentarse de sus labores durante tres meses previos a su retiro definitivo, lo que ha implicado 
habitualmente que los grupos de estudiantes se queden sin clases. 
La Unión de Morelos, p.18, (Tlaulli Preciado). 
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“Inicia hoy por la noche Festival Internacional Juvenil de Guitarra” 
En su edición Bicentenario, el VI Festival Internacional Juvenil de Guitarra 2010 se inaugura hoy por la noche en la Sala 
Juan Dubernard del Museo Regional Cuauhnáhuac, siendo México el país invitado en esta ocasión. Este encuentro 
guitarrístico ofrecerá diversas actividades como conciertos, conferencias y presentación de materiales discográficos, los 
viernes y sábados hasta el próximo 27 de noviembre en Cuernavaca; y los días 4 y 11 de diciembre en Tepoztlán. La 
entrada es libre. En el programa general, hoy por la noche, a partir de las 19 horas, se presenta Carlos Larrauri, ganador del 
XII Concurso Nacional de Guitarra Taxco 2009. Mañana sábado, a la misma hora, toca el turno a Raúl Tovar, triunfador del 
Concurso Nacional de Intérpretes Ixtlahuaca 2008. 
La Jornada Morelos, p.13, (Jorge Sifuentes Cañas). 
 

Nacional: 
 
“Rectores reprochan ínfimo presupuesto” 
Mientras especialistas, rectores y legisladores han señalado la necesidad de invertir mayores recursos para incorporar a las 
escuelas de bachillerato y licenciatura a los jóvenes que ni estudian ni trabajan, la iniciativa de presupuesto para el año 2011 
que envió el Ejecutivo al Congreso de la Unión plantea un recorte de 48.5% para la creación de nuevas instituciones o 
diversificar las opciones de estudio en México, señala el Informe de Presupuesto para la Educación Superior, que analizaron 
los rectores en el Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). A unas horas de que el presupuesto 
sea presentado para su discusión en la Cámara de Diputados, 60 rectores y representantes de universidades públicas del 
país se reunieron para, entre otras cosas, realizar un análisis detallado de la iniciativa que presentó el Ejecutivo. Para 
incrementar las opciones educativas, la Secretaría de Educación Pública (SEP) junto con los rectores agrupados en la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) venían operando tres fondos de 
financiamiento extraordinario para ampliar y diversificar la oferta de educación superior en las universidades públicas, en los 
institutos tecnológicos e interculturales e indígenas. El análisis de los rectores señala que la iniciativa del Ejecutivo plantea 
un incremento real de sólo 0.6% respecto a lo que se destinó para este año; sin embargo, en proporción del Producto 
Interno Bruto ese presupuesto de 524 mil 117 millones de pesos equivale a pasar de 3.8% a 3.7% en gasto federal 
educativo. 
El Universal, (Nurit Martínez). 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/723085.html 
 
“Incongruente, limitar apoyo a las universidades públicas: Ordorika” 
Es incongruente que siendo las instituciones de educación superior (IES) públicas los espacios en los que se genera la 
mayor parte de la investigación nacional (70 por ciento), el apoyo público sea limitado, aseguró el doctor Imanol Ordorika, 
titular de la Dirección General de Evaluación Institucional (DGEI) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
Al presentar el Estudio Comparativo de las Universidades Mexicanas 2010, indicó que las IES públicas han solicitado 443 
patentes en los 18 años pasados, equivalente a 40 por ciento a escala nacional; mientras las privadas han realizado 62 
trámites, lo que representa cinco por ciento. En el caso de los artículos científicos publicados en revistas internacionales, las 
primeras tienen 5 mil 381, contra 315 de universidades particulares. Ordorika envió un mensaje a los diputados: Aquí tienen 
los datos, ojalá los revisen para que se den cuenta de la relevancia de las instituciones públicas de educación superior. 
La Jornada, p.2a, (Emir Olivares Alonso). 
 
“La investigación debe orientarse hacia las necesidades sociales: rector de la Uia” 
Las instituciones de educación superior necesitan transformar la relación maestro-alumno y tienen el gran reto de reorientar 
la investigación por la verdad y la justicia hacia las necesidades de la sociedad en su conjunto, dijo el rector de la 
Universidad Iberoamericana (Uia), José Morales Orozco, al inaugurar el segundo Foro internacional de innovación 
universitaria. Ante catedráticos de Colombia, Venezuela, Chile, Costa Rica, Estados Unidos y México, Morales Orozco dijo 
que otros compromisos académicos son la transformación de los entornos mediato e inmediato de las universidades y el 
fomento a la profundidad del pensamiento ante la globalización de la superficialidad. 
La Jornada, p.46, (César Arellano). 
 
“Premian técnicas de investigadores del país en la conservación de alimentos” 
Investigaciones en el ámbito de la gastronomía mexicana son reconocidas desde hace más de tres décadas con el Premio 
Nacional en Ciencia y Tecnología de Alimentos convocado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Este 
año, fueron premiados desarrollos científicos de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP) y los centros de 
Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), Unidad Irapuato, y de Investigación en Alimentación y Desarrollo 
(CIAD), en las categorías Estudiantil, Ciencia y Tecnología, respectivamente. En la actualidad, el chile habanero sólo se 
deshidrata con energía solar y secadores artificiales mediante aire caliente; como una alternativa eficiente, la UASLP 
desarrolló un método asistido por ultrasonido para disminuir el tiempo de secado. Por su parte, científicos del Cinvestav 
Irapuato realizaron por primera vez la manipulación genética del melón, con el fin de alargar su vida de anaquel, ya que es 
un fruto muy perecedero, lo que limita su comercialización debido a que no es posible transportarlo a grandes distancias 
pues se deteriora. En tanto, la propuesta que resultó ganadora en la categoría de Tecnología fue la creación de un envase 
antioxidante, biodegradable y composteable de origen natural para alimentos grasos, desarrollado en el CIAD, Unidad 
Sonora. 
La Jornada Morelos, p.16, (Agencias). 
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“Rinde la UNAM cuentas en San Lázaro de los recursos que manejó durante 2009” 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) presentó ayer a la Comisión de Vigilancia de la Cámara de 
Diputados su cuenta anual 2009, en la que informó el destino de los recursos recibidos en ese año, que fueron auditados 
por entes externos a la institución. Enrique del Val, secretario administrativo de la casa de estudios, expuso que el acto 
constituye una rendición de cuentas, que da continuidad a la práctica –iniciada en 2000– de presentar al Legislativo sus 
estados financieros. 
La Jornada, p.16, (Enrique Méndez y Roberto Garduño) y Reforma, p.11, (Guadalupe Irízar). 
 
“Toman la Facultad de Medicina de la UABJO” 
Estudiantes de la Facultad de Medicina y Cirugía de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca ocuparon Ciudad 
Universitaria durante 12 horas en demanda de que se convoque a elecciones para renovar la dirección del plantel. Juan 
Ramírez Ramírez, representante de los inconformes, aseguró que Beatriz Cárdenas Morales, directora interina desde hace 
menos de dos meses, cuando falleció el director electo Salvador Carrera, destituyó a los coordinadores administrativos y 
académicos a pesar de que la comunidad los eligió. Dijo que el rector Rafael Torres Valdés no cumplió su compromiso de 
reinstalar la mesa de diálogo este jueves. La protesta afectó a unos 18 mil estudiantes. 
La Jornada, p.34, (Octavio Vélez, corresponsal). 
 
“Desarrollan en el ITESM productos biomédicos” 
Alumnos del doctorado en ciencias de ingeniería del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) 
desarrollan diversos productos biomédicos que pronto estarán en el mercado nacional, como una aguja para médula ósea, 
tejido artificial para tratar quemaduras y empaques que permiten aprovechar mejor el espacio y ahorrar materia prima. El 
ITESM informó que el programa de células de incubación del campus Monterrey, pretende romper paradigmas en la 
investigación con un proceso inverso al tradicional, detectando primero las necesidades para luego realizar la investigación 
que las satisfaga. 
La Jornada, p.2a, (David Carrizales). 
 
“Guillermina Bravo y el INBA firman acuerdo” 
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA) y el Colegio Nacional de Danza Contemporánea de Querétaro, que 
dirige la maestra Guillermina Bravo, firmaron anoche un acuerdo con miras a enfrentar la problemática presupuestal que 
padece esa institución educativa, y que denunció anteayer en estas páginas la decana de la danza mexicana 
contemporánea. Mediante un boletín de prensa, el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), informó, como segundo de 
cuatro puntos, que las instituciones firmantes del acuerdo diseñarán, conjuntamente, los esquemas y estrategias para 
solventar las necesidades de operación, de forma tal que no se vean afectados ninguno de los aspectos de su 
funcionamiento. El tercer punto del comunicado: El INBA reitera su reconocimiento a la maestra Guillermina Bravo por su 
gran trayectoria artística y reitera su compromiso permanente ante el Colegio Nacional de Danza Contemporánea, este 
último, de acuerdo con el documento informativo, se compromete a cumplir con las normas y lineamientos establecidos por 
el INBA. 
La Jornada, p.4a, (Pablo Espinosa). 
 
“Abren en Monterrey exposición con más de 800 piezas de la colección Monsiváis” 
El Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León y el Museo del Estanquillo anunciaron la inauguración este viernes, en 
el Centro de las Artes del Parque Fundidora, de la exposición México a través de sus causas. La muestra reúne 861 piezas, 
de las más de 19 mil que tenía el escritor Carlos Monsiváis, que permiten conocer la historia de México en los pasado 200 
años, a partir de la mirada crítica del fallecido escritor. 
La Jornada, p.4a, (María Alejandra Arroyo). 
 
“La Feria Internacional del Libro de Oaxaca festeja a Monsiváis, y a Toledo por sus 70 años” 
Un desfile de animales fantásticos hechos poesía, la leyenda Felicidades Toledo y un homenaje a Carlos Monsiváis 
distinguen la versión 30 de la Feria Internacional del Libro de Oaxaca, que hoy comienza y concluirá el 21 de noviembre en 
la Alameda de León, la plaza más importante de la capital de ese estado, frente a la catedral, donde se esperan 25 mil 
visitantes. Se trata de una feria cálida que busca estrechar el lazo entre lectores y escritores, fomentar el placer por las 
letras y no el mero negocio editorial, destacó Guillermo Quijas Corzo, director del encuentro y del sello Almadía. 
La Jornada, p.8a, (Alondra Flores). 
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SALUD 
 

Estatal: 
 

“Reporta IMSS elevada incidencia de embarazos no deseados en adolescentes” 
Prevalece la falta de utilización de métodos anticonceptivos en adolescentes, por lo que la incidencia de embarazos no 
deseados en adolescentes es alta. Así lo señalaron coordinadoras delegacionales del Instituto Mexicano del Seguro Social 
en Morelos, del programa de salud reproductiva, quienes indicaron que es importante atender este aspecto y, a la par, abatir 
la mortalidad materna que a la fecha es de 16.2 muertes por cada 100 mil nacimientos. Entre los derechohabientes, el 
promedio de edad de la primera relación sexual es de los 14 a los 16 años. La responsable de dicho programa en 
enfermería, Eva Romero de la Cruz, explicó que no obstante la información que existe sobre los métodos anticonceptivos, 
aún se observa que va en aumento el problema de jóvenes que se embarazan sin haberlo planeado. Consideró que uno de 
los factores es que cada vez más inician su actividad sexual más temprano. 
La Unión de Morelos, p.19, (Tlaulli Preciado). 

 
“Entrega gobernador nuevo centro de salud en Oacalco” 
Después de una espera de más de 15 años, este jueves el gobernador Marco Adame Castillo inauguró el nuevo Centro de 
Salud de la comunidad de Oacalco en el municipio de Yautepec, donde dejó en claro que las obras públicas y en especial 
las de salud, están más allá de colores partidistas y deben estar pensadas en cubrir las necesidades de las comunidades 
del estado. En este Centro de Salud se ejerció una inversión de más de 4 millones 600 mil pesos y cuenta con áreas 
especializadas para la detección de cáncer en la mujer así, como estimulación temprana para menores, además de la 
unidad dental número 92 de Morelos, lo que permite avanzar en el camino a la cobertura total en salud, que actualmente 
registra un 90 por ciento. 
El Regional del Sur, (Redacción). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11504:entrega-gobernador-nuevo-
centro-de-salud-en-oacalco-&catid=42:local&Itemid=63 

 
Internacional: 

 
“En Haití, 724 muertos por cólera; en la capital, condiciones óptimas para el contagio: OPS” 
La epidemia de cólera que azota Haití cobró la vida de 81 personas más en las últimas 24 horas, con lo que el total de 
muertos sumó 724, mientras el número de enfermos llegó a 11 mil 125, un millar más que el miércoles. En tanto, los 
muertos por cólera en Puerto Príncipe se incrementaron de uno a cuatro y la propagación de la epidemia en la capital 
comienza a preocupar a organizaciones humanitarias y a la comunidad médica de Estados Unidos. 
La Jornada, p.27, (Afp, Dpa y Reuters). 
 

ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 

“Aumenta 1.5 el kilogramo de la tortilla” 
Como consecuencia del incremento en el precio de la tonelada de maíz, que de 3 mil 500 pesos pasó a 3 mil 800, los 
industriales de la masa y la tortilla incrementaron el precio del kilogramo, en un peso con 50 centavos desde el pasado 
miércoles. Lo anterior lo hizo saber Manuel Vidal Aranda, como presidente del Consejo Estatal de la Industria de la Masa y 
la Tortilla. Recalcó que muchos de sus compañeros han optado por incrementar el precio de los mil miligramos, de uno de 
los principales productos de la alimentación básica de los mexicanos, en un peso con 50 centavos, "en lo personal, ya hice 
el incremento en mis negocios, pues muchos compañeros están tomando la misma determinación; se ha venido una 
escalada en el precio de la tonelada de maíz, como sucedió hace cuatro años, los precios van al alza semana tras semana, 
ya ronda los 3 mil 800 pesos, cuando hace 20 días la tonelada del producto se compraba a 3 mil 400 pesos, tenemos la 
expectativa de que el maíz a fin de año estará en el orden de los 3 mil 900 o cuatro mil pesos". 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Pedro Oseguera); Diario de Morelos, p.p.-5, (Daniela García). 
 
“Destina CFE 174 mdp para la mejora de redes” 
De un presupuesto de 293 millones de pesos que la zona de Cuernavaca de CFE destina a la creación o el mejoramiento de 
la infraestructura eléctrica, 174 millones se destinan al cambio de postes, transformadores, conductor eléctrico y partición de 
circuitos, para mejorar sustancialmente el servicio a sus 164 mil clientes en Cuernavaca y Huitzilac. Así se dio a conocer en 
la sesión del Consejo Consultivo de la CFE en Morelos, misma que fue encabezada por el gerente regional Javier Valencia 
Barajas y por el Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Demetrio Román Isidoro, ante la presencia de 
representantes de la Canaco, Canacintra, Tecnológico de Zacatepec, otros representantes sociales, así como directivos de 
empresas morelenses. 
La Jornada Morelos, p.10, (Sin firma) y La Unión de Morelos, p.32, (LUM). 
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“Integran especies de selva baja a la producción de invernadero” 
Investigadores del Campo Experimental de Zacatepec lograron identificar especies de la selva baja caducifolia, 
característica de esta región, para incorporarlas a la producción en invernadero y a la venta comercial de productos 
ornamentales, ámbito en el cual Morelos es líder. El director de Vinculación del Instituto Nacional de Investigaciones 
Forestales, Agrícolas y Pecuarias en Morelos (INIFAP), Efraín Cruz Cruz, destacó en este sentido que se tienen arbustos, 
árboles, plantas de distintos hábitos de crecimiento, color de flor y tamaño, identificadas con la intención de incorporarse 
como una especie ornamental. 
La Jornada Morelos, p.16, (Hugo Barberi Rico). 

 
“Entregan créditos de vivienda a los maestros afectados por inundaciones” 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y la delegación del ISSSTE entregaron 33 créditos 
especiales para vivienda y reparación de daño patrimonial, por un monto de casi un millón de pesos, a un número igual de 
maestros, quienes el pasado mes de septiembre enfrentaron pérdidas totales a consecuencia de las inundaciones por el 
desbordamiento de río Yautepec. De acuerdo con la normatividad establecida para el caso de desastres naturales y luego 
de que las autoridades de Protección Civil presentaran los dictámenes correspondientes, los docentes jubilados y activos 
solicitaron apoyos extraordinarios al SNTE, instancia que gestionó ante el ISSSTE los créditos correspondientes. 
La Jornada Morelos, p.12, (Manuel Fuentes Galicia) y El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11508:dan-creditos-a-docentes-
que-perdieron-sus-casas&catid=42:local&Itemid=63 

 
Nacional: 
 
“Caída mensual de 0.12% en la producción industrial: Inegi” 
Rumbo a la desaceleración, el sector industrial de México registró una caída mensual de 0.12 por ciento en septiembre de 
este año, arrastrado por un retroceso de 0.69 por ciento en la producción de manufacturas, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). En cuanto a sus componentes, la minería, en la cual se consideran los resultados de la 
extracción de petróleo y gas, tuvo un retroceso de 0.35 por ciento respecto a la producción obtenida en agosto; en tanto la 
industria de la construcción reportó un incremento mensual de 1.48 por ciento, mientras el subsector que agrupa 
electricidad, agua y el suministro de gas por ductos al consumidor final, tuvo una elevación mensual de 0.48 por ciento. 
La Jornada, p.31, (Juan Antonio Zúñiga) y Reforma, Negocios, p.4, (Gustavo de la Rosa). 
 
“Piden más ética al cobrar deudas” 
A partir de hoy las empresas de cobranza, las cuales tienen 2.4 millones de créditos pendientes en su poder, deberán 
estipular convenios de pago por escrito con los deudores, proporcionar toda la información íntegra sobre el saldo del crédito 
y actualizar el registro del deudor en el Buró de Crédito cuando éste terminen sus pagos. Estas fueron las nuevas 
obligaciones establecidas en la actualización del Código de Ética de Empresas de Cobranza, dado a conocer por la 
Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef). 
Reforma, negocios, p.p. (Jessika Becerra). 
 
“México no encaja en el modelo de país emergente, afirma el Nobel Kruman” 
México no estará dentro de los países emergentes que funcionarán como motor de crecimiento de la economía global, sobre 
la cual se esperan desempeños económicos pobres, por lo menos durante los próximos cinco años. El premio Nobel de 
Economía 2008, Paul Kruman, refirió que el comportamiento de la economía mexicana está en función de la 
estadounidense, la cual se encuentra lejos de recuperar el dinamismo que tenía antes de la crisis. México no encaja en el 
modelo de país emergente, porque el crecimiento que tiene no se compara con el que tienen otras economías como China. 
Y además está muy integrada a Estados Unidos debido al Tratado de Libre Comercio, destacó. 
La Jornada, p.28, (Notimex). 
 
“Deterioro salarial en octubre limita la reactivación del consumo privado” 
Durante octubre más de 500 mil trabajadores de los servicios públicos del país recibieron el menor incremento salarial 
registrado en ese sector durante los últimos seis años, con alzas en promedio de apenas 3.07 por ciento, reveló el Banco de 
México. Una cifra similar de trabajadores del sector privado involucrados en revisiones salariales contractuales lograron ese 
mismo mes que sus percepciones se elevaran 4.88 por ciento. Una quinta parte de las negociaciones salariales del año se 
definió con el aumento en octubre a los trabajadores del sector público. Si bien el bajo nivel limita la reactivación del 
consumo privado, coadyuva a confirmar la ausencia de presiones inflacionarias en los meses siguientes, comentaron los 
analistas de Banamex Citi, Sonia Machain y Arturo Vieyra, en un análisis dado a conocer este jueves. El incremento más 
bajo se dio en octubre de 2004, cuando los empleados de empresas del sector público obtuvieron 3.03 por ciento. En ese 
año los trabajadores de empresas privadas lograron aumentos de 4.55 por ciento, se recordó. 
La Jornada, p.31, (Víctor Cardoso). 
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“Invirtió Fonatur $42 millones en proyecto Litibú, de Nayarit” 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ha invertido 42 millones de pesos en lo que va del año en Bahía de 
Banderas, Nayarit, en la construcción de obras y mantenimiento dentro del proyecto turístico Litibú. En un comunicado, el 
Fonatur informó que Litibú cuenta ya con infraestructura que opera en su totalidad, integrada por redes eléctrica en media 
tensión, alumbrado público, distribución de agua potable, drenaje sanitario, drenaje pluvial, así como vialidades con base en 
concreto estampado, sistema de canalización telefónica, campo de golf y diversas obras sociales en el poblado aledaño de 
apoyo, Higuera Blanca. En este lugar se realizaron obras de pavimentación de vialidades, dotación de agua potable, 
construcción de drenaje sanitario, de aulas escolares y construcción y ampliación de clínicas de salud. 
La Jornada, p.31, (De la redacción). 
 
“Trabajadores de Mexicana analizan plan de PC Capital “ 
Después del revuelo causado por el secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, con el anuncio 
de que será PC Capital la nueva propietaria de Compañía Mexicana de Aviación (CMA), la dependencia está a la espera de 
un pronunciamiento de los trabajadores de la empresa, ya que son el principal acreedor. Con el antecedente de la clara 
preferencia del gobierno federal, el conciliador y la administración de Mexicana, ahora los trabajadores deberán elegir entre 
la opción que menos lastime sus derechos laborales y que al mismo tiempo garantice la sobrevivencia de la aerolínea en el 
mercado, porque de llegar a enero de 2011 sin solución perderá su certificación, como sentenció la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT). 
La Jornada, p.31, (Julio Reyna y Miriam Posada). 
 
“OHL México colocó 902 mdd en acciones en la bolsa mexicana” 
Este jueves OHL México realizó una oferta pública de acciones en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) por 902 millones de 
dólares, lo que demuestra la confianza en el desempeño económico de México y las expectativas futuras, aseguró Luis 
Téllez. El presidente de la BMV destacó que esta colocación, que es la más grande en la historia del mercado accionario 
mexicano, tiene mayor relevancia porque participa en el sector de la infraestructura, que depende del crecimiento de la 
economía. En Nueva York, la unidad mexicana de la constructora española Obrascón Huarte Lain (OHL) fijó un precio de 25 
pesos por acción en su oferta mixta inicial en México y el extranjero con la que recaudó 9 mil 700 millones de pesos (793 
millones de dólares), aseguró un colocador. OHL Concesiones México vendió 389.4 millones de acciones. OHL México 
espera obtener un total de 11 mil 200 millones de pesos (910 millones de dólares) con una oferta global mixta de acciones. 
La Jornada, p.30, (Notimex y Reuters). 
 

Internacional: 
 
“Recorre Europa el temor de otra crisis por la deuda de Irlanda” 
Los intereses de los bonos de Irlanda y Portugal batieron niveles récord, perjudicando la cotización del euro en unos 
mercados temerosos de que la crisis de la deuda en países de la eurozona entre en una segunda fase, seis meses después 
del rescate de Grecia. La tasa de interés del bono irlandés a diez años subió este jueves hasta 8.929 por ciento, el nivel más 
alto desde que el país ingresó en la zona euro. Durante la jornada la tasa bajó a 8.646 por ciento, todavía por encima de 
8.639 por ciento de la víspera al cierre. El diferencial del rendimiento con el bono alemán, de referencia en los mercados, 
llegó a fijarse en más de 6.2 por ciento. En Portugal, la tasa del bono a diez años bajó a 6.882 por ciento, frente a 7.086 por 
ciento del miércoles. Durante la sesión llegó a subir por encima de 7.1 por ciento. El miércoles, por primera vez desde la 
entrada del país en la eurozona, la tasa superó el umbral de 7 por ciento. 
La Jornada, p.28, (Afp, Reuters y Dpa). 
 
“Buscarán economías de Asia Pacífico crear una vasta zona de libre comercio” 
Ministros de Relaciones Exteriores y de Comercio de Asia Pacífico instaron este jueves a las economías de la región a evitar 
el proteccionismo y se comprometieron a trabajar para la creación de una vasta área de libre comercio. Pero una cumbre del 
Grupo de los 20 (G-20) en la vecina Corea del Sur supera en importancia la reunión del Foro de Cooperación Económica 
Asia Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) en Yokohama, al sur de Tokio. Las rivalidades por temas de seguridad en 
momentos en que la región se ajusta al creciente poder de China también pesan sobre la reunión, con Tokio enfrentado a 
Pekín por una disputa sobre islas en el Mar Oriental de China y cierta cautela ante el creciente poderío naval chino. Nueve 
de los miembros de la APEC también forman parte del G-20, entre ellos las economías más grandes del mundo: China, 
Japón y Estados Unidos. Los líderes de la APEC se reunirán en Yokohama durante el fin de semana, inmediatamente 
después de la cumbre del G-20 en Seúl. 
La Jornada, p.29, (Reuters). 
 
“Amenazan asiáticos producción automotriz” 
Indonesia, Paquistán, Tailandía, Sri Lanka y Filipinas son los nuevos competidores de México en materia automotriz, ya que 
estos países pagan hasta cuatro veces menos por hora a los obreros en la industria manufacturera, según un análisis de la 
firma Global Insight. En Indonesia un trabajador de la industria manufacturera gana 52 centavos de dólar por hora; en 
Paquistán ganan 48 centavos de dólar; en Talidandia un dólar 43 centavos; en Sri Lanka 68 centavos de dólar y en Filipinas 
ganan un dólar con 68 centavis por hora. En cambio, en México los trabajadores de la industria automotriz ganan en 
promedio cuatro dólares la hora. 
Reforma, negocios, p. 5, (Sara Cantera). 
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“Regularán en la UE fondos especulativos” 
El Parlamento europeo adoptó definitivamente este jueves, en coincidencia con la apertura de la cumbre del G-20 en Seúl, 
una reforma emblemática que permitirá regular las actividades en la UE de los fondos especulativos, acusados de haber 
amplificado la crisis financiera. El texto lo aprobó una amplia mayoría de 513 votos a favor, 92 en contra y tres abstenciones. 
Esta legislación constituye uno de los elementos esenciales de la respuesta de Europa a la crisis financiera, comentó el 
ponente parlamentario, el conservador francés Jean-Paul Gauzès. A los fondos que regula esta nueva ley se les atribuye 
alimentar la especulación, ya que corren grandes riesgos para obtener los rendimientos más elevados posibles. El volumen 
mundial de los fondos especulativos (hedge funds, en inglés) se estimaba en más de un billón de dólares el año pasado, y 
algunos días representan la mitad de los intercambios en los mercados. 
La Jornada, p.29, (Afp). 
 
“El mundo va a la quiebra’ si países ricos sólo exportan y no consumen más: Lula” 
El grupo de las principales 20 economías del mundo (G-20) inició este jueves su quinta cumbre en busca de un acuerdo que 
ponga de nuevo en movimiento la economía global, en medio de un tenso debate por las políticas monetarias de Estados 
Unidos y China. En tanto, resurgía el temor a que Irlanda no pueda pagar su deuda, en un reflejo de los persistentes 
coletazos de la crisis, por lo que incluso la Unión Europea ya ofreció ayuda. Como uno de los países afectados por la guerra 
de divisas –entre los que se encuentran México y Argentina–, Brasil, con su presidente a la cabeza, Luiz Inacio Lula da 
Silva, dejó en claro que defiende una acción global de las naciones para solucionar la actual guerra cambiaria, evitando así 
el proteccionismo que causaría mayor desequilibrio en la economía mundial. 
La Jornada, p.2, (Reuters, Afp y Dpa). 
 

“Seminario en Cuba analiza el futuro económico de la isla” 
El presidente cubano, Raúl Castro, inauguró un seminario preparatorio para el próximo congreso del Partido Comunista de 
Cuba (PCC), convocado para la segunda mitad de abril a fin de analizar el futuro modelo económico del país socialista, 
informó este jueves el periódico oficial Granma. El encuentro comenzó el pasado miércoles y en él participan 523 dirigentes 
y expertos de todo el país encargados de dirigir el “proceso de discusión masiva” entre la población que precederá al 
congreso, el sexto en la historia del PCC, según el rotativo. 
La Jornada, p.26, (Dpa) y Reforma, p.24, (Yolanda Martínez). 
 

POLÍTICA 
 

Estatal: 
 
“Pactan el gobierno de Morelos y la CNDH un convenio para crear la Red de Atención Integral para Víctimas del 
Delito de Secuestro” 
El gobernador Marco Adame Castillo y el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl 
Plascencia Villanueva, firmaron este jueves un convenio para crear la Red de Atención Integral para Víctimas del Delito de 
Secuestro en el estado de Morelos.  Durante la firma de este convenio que busca la construcción de un modelo eficiente de 
atención a víctimas del delito de secuestro para evitar una doble victimización, Adame Castillo refrendó su absoluto respeto 
a los derechos humanos, tema fundamental para el desarrollo del estado. “Esta red busca ser la respuesta adecuada para 
enfrentar con éxito el desafío que a todos nos convoca, ante el delito del secuestro que daña y daña mucho más allá de las 
estadísticas”, expresó. 
La Unión de Morelos, p.3, (LUM); La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García) y El Regional del Sur, (Estrella 
Pedroza). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11513:acuerdan-respeto-a-victimas-
de-secuestro-&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Cosecha de 22 mil toneladas de sorgo” 
En el poblado de Jonacatepec, con la intención de cosechar 22 mil toneladas de sorgo, 7 mil más que el año anterior, Marco 
Antonio Adame Castillo acompañó a representantes comunales durante el inicio de la trilla de granos de sorgo 2010, y les 
entregó maquinaria moderna e inauguró el sistema de secado de este grano. La entrega representó apoyos por más de 35 
millones 300 mil pesos que benefician a más de siete mil 400 productores, quienes de acuerdo con el mandatario estatal, 
han logrado incrementar el rendimiento por hectárea a seis toneladas en promedio, en tanto que a nivel nacional éste se 
ubica por debajo de las cuatro toneladas por hectárea. 
La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García) y El Regional del Sur, (Redacción). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11509:apoya-mac-con-maquinaria-
a-los-productores-de-sorgo&catid=42:local&Itemid=63 
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“Magistrados van por aguinaldo” 
Todos los trabajadores del Tribunal Superior de Justicia recibirán sus tres meses de aguinaldo, "porque es una prestación a 
la que tenemos derecho", aseguró su presidente Miguel Ángel Falcón Vega. Lo que estará percibiendo Falcón Vega de 
aguinaldo serán alrededor de 300 mil pesos. Entrevistado al termino del informe de actividades legislativas del coordinador 
de la fracción parlamentaria de Convergencia en el Congreso del estado, Luis Arturo Conejo Alatorre, recalcó que los 
diputados están en todo su derecho de no cobrar el aguinaldo, "nosotros sí lo vamos a cobrar, es un derecho que tenemos 
en el Poder Judicial, es un derecho no solamente legal sino constitucional, es un derecho irrenunciable y en el caso del 
Poder Judicial, me parece que este rubro no está en tela de discusión". 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Pedro Oseguera). 
 
“Anuncian aumento de 5% a los salarios de jueces en el sistema estatal judicial” 
A pesar de las complicaciones financieras que enfrenta el Poder Judicial para echar a andar el sistema de juicios orales en 
la zona sur del estado, el presidente Miguel Ángel Falcón Vega anunció que para el 2011 habrá incremento salarial del cinco 
por ciento a los jueces. Y es que luego del aumento logrado ante el Congreso del estado, en donde se alegó la necesidad 
de mejorar el sistema de administración de justicia, ayer el presidente del sistema judicial confirmó que parte del incremento 
presupuestal será utilizado para gasto corriente. Entre los argumentos, Miguel Ángel Falcón Vega alegó que desde hace 
tres años no se registra un aumento salarial para los jueces locales, quienes reciben por lo menos 25 mil pesos mensuales. 
La Jornada Morelos, p.6, (Elizabeth Cuevas). 
 
“Rescatan diputados morelenses recursos para Zona Metropolitana de Cuernavaca” 
Mientras que las negociaciones del presupuesto federal se suspendieron, la presión de los diputados federales por Morelos 
logró salvar la asignación de beneficios económicos a la denominada Zona Metropolitana de Cuernavaca, con lo que se 
podrán impulsar programas regionales para el combate a la pobreza extrema, el reordenamiento territorial y en materia de 
medio ambiente. El coordinador de los diputados federales por Morelos, José Manuel Agüero Tovar, dio a conocer que en el 
presupuesto de egresos de la federación de 2011 incluirá beneficios económicos en materia de infraestructura para los 
municipios que integrarán a la zona metropolitana de Cuernavaca –Emiliano Zapata, Jiutepec, Temixco, Yautepec y la 
misma capital morelense– como beneficiarias del Fondo Metropolitano. 
La Jornada Morelos, p.7, (Dulce Maya) y El Sol de Cuernavaca, p.5, (Israel Mariano). 
 
“Participa CEAMA en reunión técnica del agua en la Conago” 
En busca de fortalecer a los organismos operadores de agua de toda la República y que presten un servicio de calidad a la 
población, gobernadores y representantes de 13 estados del país, entre ellos Morelos, Fernando Bahena, secretario 
ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA), participó en representación del gobernador Marco 
Adame Castillo, en la Octava Reunión de la Comisión Técnica del Agua de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(CONAGO), que se celebró en el Distrito Federal, en el marco de la XXVI Convención Nacional de la Asociación Nacional de 
Empresas de Agua y Saneamiento (ANEAS). 
El Regional del Sur, (Redacción). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11498:participa-ceama-en-reunion-
tecnica-del-agua-en-la-conago&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Continúa el proyecto de la Ciudad Judicial” 
Alfredo de la Torre y Martínez, consejero jurídico del ayuntamiento capitalino, afirmó que no se paralizará la construcción de 
la Ciudad Judicial de la Judicatura Federal, ubicada en Cuernavaca, debido a que los permisos fueron otorgados por la 
administración anterior y la actual no ha encontrado irregularidades que trunque la construcción de los edificios. Aunque 
vecinos de la zona denunciaron violaciones al reglamento de desarrollo urbano, mala planeación y tráfico de influencias, el 
representante legal del ayuntamiento comentó que la autoridad municipal no puede detener la obra al menos que exista el 
ordenamiento de una autoridad superior, lo que no ha sucedido hasta el momento. Mientras, la Asociación de Colonos 
Delicias de Cuernavaca instrumentó una demanda ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo (TCA), en contra del 
gobierno municipal capitalino, De la Torre y Martínez afirmó que por el momento la autoridad no ha sido notificada al 
respecto. 
La Jornada Morelos, p.11, (Elizabeth Cuevas Villalobos). 
 

Nacional: 
 
“Persiste desconfianza hacia quienes imparten justicia, admiten jueces” 
La mayoría de los ciudadanos tiene una perspectiva negativa de la impartición de justicia, no hay confianza en la actuación 
de los órganos jurisdiccionales, ni certeza de cuáles son las funciones de los tribunales, reconocieron los participantes de la 
quinta asamblea de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia (AMIJ). Además, los juzgadores alertaron sobre la 
falta de recursos que enfrentan los tribunales del país para la implementación de la reforma penal que pretende que el 
sistema de juicios orales opere a nivel nacional a más tardar en el año 2016. 
La Jornada, p.5, (Jesús Aranda). 
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“Admite gobernador: el narco nos rebasó” 
Después de meses en la que la denominada frontera chica de Tamaulipas ha estado bajo fuego de la delincuencia 
organizada y ha vivido el éxodo de cientos de pobladores, ayer el gobernado Eugenio Hernández reconoció públicamente la 
ingobernabilidad que vive esa región. “Esta crisis de seguridad ha hecho que gran parte de la población ya no esté allí”. 
Reforma, p.p.-8, (Staff). 
 
“Declina Sedena $13 mil millones” 
En la recta final de la negociación presupuestal para 2011, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) declinó recibir 13 
mil 300 millones de pesos extras al presupuesto original enviado por el presidente Felipe Calderón. Este monto, que sería 
destinado a la creación de 18 batallones especializados en el combate al narcotráfico en zonas urbanas, fue aprobado 
originalmente por la Comisión de la Defensa Nacional por unanimidad de votos. El rechazo se dio ayer mediante una 
llamada de la Sedena al coordinador del PRI, Francisco Rojas, quien a su vez lo anunció en una reunión del Consejo 
Consultivo a los vicecoordinadores y coordinadores estatales. 
Reforma, p.p., (Armando Strop y Carole Simonnet). 
 
“Castigan presupuesto ambiental” 
Mientras el presidente Felipe Calderón hace un llamado  para abatir el calentamiento global, los diputados planean recortes 
presupuestales y desaparación de programas destinados al medio ambiente. De la Bolsa de Reasignaciones que los 
coordinadores y la Comisión de Presupuesto de San Lázaro tienen para los proyectos de cuidado del ambiente, se le está 
otorgando apenas 700 millones de pesos, cuando el año pasado fue más del doble. 
Reforma, p.13, (Armando Strop y Carole Simonnet). 
 
“Ven como obstáculo al SNTE en AL: Lustig” 
En América Latina, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) representa un obstáculo que impide que 
México enfrente con mayor celeridad la desigualdad, advirtió la especialista Nora Lustig. Durante la reunión de la Asociación 
Económica de América Latina y El Caribe, la ex asesora de la Unidad de Pobreza y Desigualdad del BID, externó que 
aunque en otras naciones los gremios se resisten al progreso, en México, el control y manipulación que ejerce el sindicato 
magisterial sobre el gobierno es más visible, pues impide una verdadera reforma que eleve el nivel de la educación básica 
pública. 
Reforma, p.19, (Erika Hernández). 
 
“Agentes federales agreden a dos alumnos de la Autónoma de Juárez” 
Dos estudiantes de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez fueron agredidos este jueves por elementos de la Policía 
Federal (PF). Se trata de Xavier Ordóñez Neyra, quien cursa el tercer semestre de Mecatrónica, y Adrián Luján, escritor y 
pasante de Diseño Gráfico. Durante la madrugada, 30 federales ingresaron en forma violenta al domicilio de Ordóñez Neyra, 
ubicado en el poblado San Isidro, en el Valle de Juárez. De acuerdo con la denuncia pública que hizo el Frente en Contra de 
la Violencia –al que pertenece el alumno afectado–, los policías permanecieron en el lugar una hora, sin presentar orden de 
cateo, y golpearon y amenazaron de muerte al estudiante, a su padre, su madre, un hermano y uno de sus primos, 
identificado como Daniel Vázquez Montecinos. 
La Jornada, p.10, (Miroslava Breach y Rubén Villalpando). 
 
“Lujambio insta a estudiantes a no caer en redes criminales” 
Frente a la violencia que enfrenta el país, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, pidió a 
estudiantes de secundaria y bachillerato no ceder ante las redes del crimen organizado. Por otro lado, estudiantes, 
académicos e integrantes de organizaciones civiles marcharon del monumento a la Madre al Hemiciclo a Juárez para exigir 
al gobierno federal que ponga fin a la criminalización de jóvenes en los estados fronterizos. 
La Jornada, p.12, (Emir Olivares y César Arellano). 
 
“Aumentan 30% quejas por violación a garantías” 
Las quejas ciudadanas han incrementado en un 30 por ciento en los últimos tres años, e incluso demandan mayor presencia 
de organismos defensores de las garantías individuales en sus respectivas localidades, aseguró el presidente de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva. Lo anterior, luego de que investigadores del 
Centro de Investigaciones y Docencia Económicas (CIDE) realizaran un estudio en el que se señalara que, entre los 
organismos autónomos, como la CNDH, predominan excesos en el gasto público, sobre todo en sueldos e ineficiencia en su 
labor. Ante estos señalamientos, Plascencia Villanueva respondió que: “Yo diría que ahí está el trabajo que está 
demandando la sociedad mexicana en general: en el Estado de Morelos, en Tamaulipas, en Chihuahua, en Coahuila, en 
Tabasco, en Baja California, Sonora; donde están reclamando una presencia más activa e intensa de la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos”. 
Diario de Morelos, p.8, (Adriana Monje). 
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“Condena la ONU ataque a El Sur; demanda garantizar la libertad de expresión en el país” 
La representación en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos condenó el ataque que 
la noche del miércoles sufrió el periódico El Sur y pidió a las autoridades mexicanas esclarecer lo sucedido, con el propósito 
de capturar, juzgar y sancionar a los responsables. Javier Hernández Valencia, representante del organismo, demandó al 
gobierno de México generar un entorno que garantice el ejercicio pleno de la libertad de expresión y ponga fin al clima de 
hostilidad que han enfrentado el diario editado en Acapulco, Guerrero, y su director, Juan Angulo Osorio. 
La Jornada, p.13, (De la Redacción) y Reforma, p.8, (Alfonso Juárez). 
 
“Insatisfactoria, iniciativa de Calderón sobre el fuero militar, advierte HRW a senadores” 
El director ejecutivo de Human Rights Watch (HRW), José Manuel Vivanco, advirtió a legisladores de PRI, PAN y PRD –con 
quienes se reunió– que la reforma del presidente Felipe Calderón en torno al fuero militar es “insatisfactoria”, ya que no 
cumple la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y permite que persista la impunidad en 
delitos contra civiles cometidos por integrantes de las fuerzas armadas. 
La Jornada, p.13, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas). 
 
“Pide la CNDH no matar más inocentes con pretexto del narco” 
Raúl Plascencia Villanueva, presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), solicitó al presidente 
Felipe Calderón y a los servidores públicos de los tres niveles de gobierno que respeten la Constitución, pues advirtió que 
no pueden continuar asesinando a inocentes so pretexto de la lucha contra la delincuencia organizada. Al asistir a la firma 
de un convenio sobre la conformación de una Red de Atención Integral a víctimas de secuestro en Morelos, dijo que ya van 
más de 100 muertes de inocentes cometidas por militares, marinos y policías federales. Además, señaló que en los pasados 
tres años han aumentado hasta en 30 por ciento las quejas contra soldados y efectivos federales, quienes sostienen esta 
lucha contra los integrantes del crimen organizado. 
La Jornada, p.13, (Rubicela Morelos, corresponsal). 
 
“Posponen diputados aprobación del presupuesto ante agandalle priísta” 
La negociación y aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011 se pospuso hasta el domingo porque 
las bancadas de PAN y PRD rechazaron lo que definieron como “agandalle” del PRI a la hora de repartir los recursos 
multimillonarios para el sector carreteras, y por tal razón se levantaron de la mesa de acuerdos. 
La Jornada, p.16, (Roberto Garduño y Enrique Méndez). 
 
“Forman comisión civil que coadyuve en el conflicto entre electricistas y gobierno” 
El sacerdote Miguel Concha, Rosario Ibarra de Piedra y abogados como Alfonso Bouzas y Enrique González Ruiz, entre 
otros, conformaron una comisión civil para el seguimiento de los acuerdos entre el Sindicato Mexicano de Electricistas 
(SME) y el gobierno federal”, a fin de incidir en una resolución al conflicto que enfrentan más de 16 mil 300 trabajadores, y  
encontrar una salida a la crisis en la prestación del servicio de energía eléctrica en el centro del país. En rueda de prensa, 
los integrantes de esta comisión refirieron que las explosiones generadas ayer en el Centro Histórico de la ciudad son la 
prueba palpable de que por “soberbia e ignorancia” el gobierno prefiere poner en riesgo a trabajadores de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), los contratistas y los ciudadanos, antes que dar una salida al conflicto. 
La Jornada, p.18, (Patricia Muñoz Ríos). 
 
“Analizará Cámara de Diputados iniciativa para crear empresa de suministro eléctrico” 
Los trabajadores en resistencia del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) levantaron anoche el plantón que instalaron 
fuera de la sede en construcción del Senado, en el cruce de avenida Reforma e Insurgentes, después de que se dio entrada 
en la Cámara de Diputados a la iniciativa que permitirá crear una nueva empresa pública para el suministro de energía 
eléctrica en la zona centro del país. 
La Jornada, p.18, (Patricia Muñoz, Andrea Becerril, Gabriela Romero, Mirna Servín y Víctor Ballinas). 
 
“Comed: Reyes Amaya y Cruz Sánchez sí sufrieron desaparición forzada” 
La Comisión de Mediación (Comed) entre el Ejército Popular Revolucionario (EPR) y el gobierno federal informó ayer que, 
de acuerdo con investigaciones realizadas por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Edmundo Reyes 
Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez sí sufrieron desaparición forzada a manos de agentes de seguridad del estado de 
Oaxaca. 
La Jornada, p.20, (Fernando Camacho Servín). 
 
“Titular de Sedena pasa revista a los que desfilarán el día 20” 
El titular de la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedena), general Guillermo Galván Galván, pasó revista este jueves a 8 
mil 806 elementos militares y a 183 civiles que el próximo 20 de noviembre participarán en el desfile conmemorativo del 
centenario de la Revolución. 
La Jornada, p.20, (Alfredo Méndez). 
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“Aprueban reformas a ley de participación” 
La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aprobó reformas a la Ley de Participación Ciudadana para definir las 
reglas de operación de los comités ciudadanos, que entrarán en funciones en diciembre. La presidenta de la Comisión de 
Participación Ciudadana, Lizbeth Rosas, refirió que cada uno de los mil 800 comités podrá ejercer entre 300 mil y 800 mil 
pesos, los cuales serán etiquetados en el presupuesto de las delegaciones políticas para el desarrollo de los proyectos que 
sean acordados en las asambleas vecinales por colonia. 
La Jornada, p.38, (Rocío González y Ángel Bolaños). 
 

“Por decisión unánime comparecerá Karam” 
Por unanimidad el Senado citó a comparecer al director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Daniel 
Karam Toumeh, con el fin de que rinda cuentas de la situación administrativa, operativa y financiera del organismo a su 
cargo, así como las medidas que pondrá en marcha para combatir la corrupción. El senador priísta Francisco Labastida 
Ochoa advirtió que Karam debe explicar las incongruencias y contradicciones del gobierno federal en torno al supuesto 
quebranto del instituto. Asimismo, dejó claro que pedirán al funcionario que en lugar de declaraciones mediáticas o 
diagnósticos ya repetidos, presente un plan integral de rescate del Seguro Social. 
La Jornada, p.42, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas). 
 
“Desarrollo o cuidado ambiental, falso dilema, señala Calderón” 
Al reunirse con representantes de diversas empresas globales dedicadas a la generación de energía, en el contexto de la 
cumbre del grupo de las 20 mayores economías desarrolladas y emergentes (G-20), el presidente Felipe Calderón se dijo 
optimista porque se han logrado avances de cara a la próxima reunión sobre cambio climático. Sin embargo, reconoció que 
existen temas cruciales en los cuales se requieren mayores acuerdos para asegurar un progreso global, como las emisiones 
de carbono de las economías desarrolladas, el caso de Estados Unidos, o de países en desarrollo como India y China. 
La Jornada, p.45, (Alonso Urrutia). 
 
“Deporta EU anualmente a 40 mil niños mexicanos indocumentados” 
Unos 40 mil niños mexicanos que emigran ilegalmente a Estados Unidos son repatriados cada año y casi la mitad de ellos 
viajaron solos, según cifras del Instituto Nacional de Migración. Estos números pudieran ser mayores, si se considera que al 
menos 12 mil son interceptados antes de cruzar la frontera para reunirse con sus familiares, mejorar su nivel de vida 
mediante un trabajo o escapar de la violencia familiar y de la explotación sexual. Datos oficiales de instituciones mexicanas 
fijan en 12.5 por ciento la población infantil trabajadora, de entre cinco y 17 años, lo que representa unos tres millones y 
medio de niños y niñas, muchos de los cuales aún no han cumplido los 14 años, edad mínima autorizada legalmente para 
trabajar. Una encuesta realizada el pasado año por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) arrojó que casi 
las dos terceras partes de los niños-trabajadores están motivados principalmente por necesidades económicas y el resto por 
aprender un oficio o no asistir a la escuela. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 
 
“Estalla transformador de CFE; 12 lesionados” 
Doce personas resultaron con quemaduras de primer y segundo grados al explotar un transformador subterráneo en el 
Centro Histórico, luego de un cortocircuito que provocó un incendio. Los hechos ocurrieron poco antes de las 6 horas en las 
instalaciones eléctricas ubicadas dentro del edificio del ex convento de San Juan Neri, en República de El Salvador número 
49, donde se encuentran oficinas de la Secretaría de Relaciones Exteriores. De acuerdo con los primeros reportes, 
bomberos trataron de sofocar el fuego con agua, lo que ocasionó un fuerte estallido. Según autoridades de Protección Civil 
local, los heridos son ocho bomberos, un policía capitalino, un rescatista del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y 
dos trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad. 
La Jornada, p.37, (Mirna Servín, Alejandro Cruz y Laura Gómez). 
 
“Estudio señala inequidad de educación entre géneros” 
La falta de equidad entre géneros se manifiesta también en el acceso a la educación en México. De acuerdo con el estudio 
Mujeres y hombres 2010, coeditado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y el Instituto Nacional de las 
Mujeres (Inmujeres), las mujeres que concluyen los estudios en algún nivel logran acceder al siguiente grado en menor 
proporción que los hombres, pese a que tienen los más altos porcentajes de eficiencia terminal, las menores proporciones 
de reprobación y el menor índice de deserción. El estudio también revela que hace dos décadas, en 1990, sólo una tercera 
parte de la matrícula de posgrado correspondía a las mujeres (32.2 por ciento); en cambio, las cifras más recientes situaban 
su participación porcentual en prácticamente la mitad del total (49.4 por ciento). 
La Jornada, p.46, (Ariane Díaz). 
 

“México, un muestrario de todos los problemas hídricos del mundo: BM” 
Todos los problemas relacionados con la seguridad hídrica, tales como desabasto, mala calidad del agua, sobrecarga de 
acuíferos, inundaciones e ineficiencia agrícola, están presentes en México, pero ahora hay un reconocimiento en las altas 
esferas políticas sobre la importancia del tema, afirmó la consejera senior del agua para el Banco Mundial (BM), Julia 
Bucknall. Luego de ofrecer una conferencia sobre seguridad hídrica en la 24 convención anual de la Asociación Nacional de 
Empresas de Agua y Saneamiento (Aneas), la especialista señaló que todos los problemas relacionados con la seguridad 
hídrica aparecen de alguna manera en el país. Ustedes son como una pequeña estampilla de todos los problemas a escala 
mundial. 
La Jornada, p.45, (Juan Carlos Miranda). 



 13 

 
“Denuncian bandas de talamontes en Edomex ” 
Vecinos de Cahuacán denunciaron que en ese poblado actúan grupos armados de talamontes que en cinco años han 
arrasado con más de 50 hectáreas de bosque. Exigieron a los gobiernos estatal y municipal actuar contra estos 
delincuentes, pues su presencia va en aumento y amedrentan a los labriegos que se les oponen para que no los denuncien 
ante la Procuraduría de Justicia estatal, dijo Omar Chavarría, de la organización civil Brazo Latino, que apoya la 
conservación de una de las reservas del municipio. 
La Jornada, p.34, (Silvia Chávez, corresponsal). 
 
“Aprueba ayuntamiento obras en área natural de Querétaro” 
El ayuntamiento de Querétaro autorizó cambiar el uso de suelo en 75 hectáreas de la zona de conservación ecológica de 
Peña Colorada en favor de la compañía minera Peña de Bernal, con sede en Durango, para edificar 4 mil 556 viviendas en 
ese predio, ubicado en la ex hacienda San Pedrito, delegación de Epigmenio González. El dictamen de la comisión de 
desarrollo urbano y ecología, que encabeza el alcalde panista Francisco Domínguez Servién, advierte que la composición 
del suelo en la zona puede provocar fracturas en las redes de agua y drenaje, así como cuarteaduras en las construcciones. 
La Jornada, p.34, (Mariana Chávez y Juan Carlos García Partida). 
 
“Viola CFE suspensión del proyecto La Parota: comuneros” 
Unos 400 comuneros de los cuatro núcleos agrarios que conforman los bienes comunales de Cacahuatepec, así como 
miembros del Consejo de Ejidos y Comunidades Opositores a La Parota (Cecop), rechazaron nuevamente ese proyecto 
hidroeléctrico y pidieron respeto a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), la cual revivió la pugna tras solicitar al 
Congreso federal recursos en el presupuesto 2011 para construir la presa. Luego de manifestarse de las 10 a las 11 horas 
frente a las instalaciones de la CFE, una comisión entregó un documento en el que exigen a la paraestatal acatar la 
suspensión ordenada por el Tribunal Unitario Agrario (TUA). 
La Jornada, p.34, (Misael Habana de los Santos, corresponsal). 
 
“CEDH-Sinaloa acusa a Coppel de esclavizar a trabajadores” 
La empresa Coppel incurre en esclavismo al encerrar a sus trabajadores durante las jornadas nocturnas, como ocurrió con 
las seis empleadas que murieron en el incendio ocurrido en una las tiendas de esa empresa, afirmó Juan José Ríos 
Estavillo, presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), instancia que investigará el caso. Señaló que la 
Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) y otras autoridades que realicen pesquisas deberán actuar con 
transparencia para que a la hora de sancionar no vayan a pesar los apellidos. 
La Jornada, p.33, (Javier Valdez Cárdenas, corresponsal). 
 

Internacional: 
 
“Alerta el creador de la Internet contra intervención de gobiernos y corporaciones” 
Internet, la red de redes usada por uno de cada cinco habitantes del planeta, debe ser protegida de gobiernos y grandes 
corporaciones ávidas de obtener información de los ciudadanos. Quien lanza la señal de alerta es Tim Berners-Lee, 
precisamente el creador de Internet, la plataforma que, en sus palabras, se ha convertido en la principal herramienta de 
comunicación concebida hasta ahora. Berners-Lee estuvo en esta ciudad en el foro La ciudad de las ideas, que reúne a 
creadores, científicos, artistas y académicos para hablar sobre la forma en que el conocimiento puede cambiar la vida de las 
personas. El creador de Internet, un medio que originalmente sirvió para que computadoras conectadas pudieran compartir 
información, dijo que ahora la red ha despertado el apetito de gobiernos y corporaciones. 
La Jornada, p.31, (Roberto González Amador). 

 
“Unión de estudiantes se deslinda de violencia durante marcha en Londres” 
La dirigencia de la Unión Nacional de Estudiantes reiteró este jueves su distanciamiento de los manifestantes que 
destruyeron ventanas, incendiaron y tomaron, el miércoles, la torre Millbank, que alberga los cuarteles del Partido 
Conservador, del primer ministro David Cameron, quien condenó la violencia y anunció que actuará contra los agitadores 
“con toda la dureza de la ley”. En este contexto, el gobierno británico anunció un plan para reestructurar su sistema de 
asistencia social, con la promesa de promover que los desempleados vuelvan al trabajo y la advertencia de que los que 
hayan abusado del seguro de cesantía enfrentarán duras sanciones. 
La Jornada, p.24, (Dpa, Reuters y The Independent) y Reforma, p.23 (NYT y Afp). 

 
“Se integra gobierno en Irak” 
Irak parece haber dejado atrás una parálisis política de ocho meses luego de que la alianza Iraqiya, respaldada por sunitas, 
aceptó integrar un nuevo Gobierno encabezado por el actual primer ministro, Nuri Maliki. El acuerdo por los puestos clave 
en el gobierno unifica a chiítas, sunitasy kurdos en un pacto de coalición que podría ayudar a evitar un brote de violencia 
sectaria como el que experimentó el país luego de la invasión liderada por Estados Unidos en el 2003, que derrocó al 
presidente, el sunita Saddam Hussein. 
La Jornada, p.25, (Reuters). 


